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Padre William Arias •  wilarias4@hotmail.com

Los Dones en la Teología de Pablo
El término “jarismo”

(Carisma o dones)
aparece 17 veces en el
Nuevo Testamento,
todos en los escritos de
Pablo, es paralelo a
“jaris” (Gracias). El
carisma es don particu-
lar pero a la vez es mul-
tiforme, hay diversos
carismas (ICor,1,5 y
Gal 12,4). 
El Espíritu es el que

agrupa y disemina los
dones o carisma (I Cor
12,11). Pablo emplea la
imagen del cuerpo y de
sus miembros (Rom
12,4), para explicitar
esta realidad, ya que los
dones favorecen el
clima de entusiasmo de
los cristianos.
En Rom 12,3-7, Pa -

blo ubica al cristiano
como miembro de un
cuerpo que lo supera y
tiene una función para
la edificación de todos.
Cada uno es un miem-
bro humilde de Cristo,
unido a los hermanos,
miembros uno de otro
para servir y ayudar en
las necesidades, y todo

basado en el amor. 
En ICor 12,1-11 se

muestra una comuni dad
donde hay rivalidad con
los dones, ella está
impresionada con los
carismas, como el
hablar en lenguas, de
ahí que en un ambiente
así muchas cosas se
prestan a confusión:
todos quieren hacer ver
sus dones, los que tie -
nen otros ministerios,
por no tener esa expe -
riencia se sienten inú -
tiles. 
Pablo especifica lo

del carisma del Espí ritu
a cada uno para  edifi-
cación de la comunidad,
por lo tanto nin guno se
debe contra po ner, pues
dirá que so mos un solo
cuerpo con un único fin.
Él, como en Romanos,
in siste en la figura del
cuerpo. Así como en el
cuerpo hay su orden, en
la Iglesia también:
primero los carismas
vitales de la Iglesia: la
Palabra: apóstoles, pro-
fetas y maestros. Los
demás carismas vienen

después, y todos con-
fluyen en el amor (ICor
13). Invita a no buscar
los carismas espectacu-
lares. Insiste en el caris-

ma de la Palabra.
En conclusión, tanto

en Romanos como en
Primera de Corintios, el
apóstol Pablo anima a la

búsqueda y ejercicio de
los carismas o dones
ordinarios y ne cesarios
en la comuni dad, pues
en la comunidad de los

Corintios se le había
dado dema siada impor-
tancia a los extraordi-
narios. El criterio base
es que el carisma o don
debe estar al servicio de
la comunidad, no del
individuo.
Hoy día, como en

tiempos de Pablo, la
Iglesia sigue viviendo
de los dones que el Es -
píritu disemina en la
comunidad. Las confu-
siones, como en la co -
munidad de los Corin -
tios se siguen aún dan -
do, aunque tengamos en
las Sagradas Escri turas
la iluminación y
enseñanza que nos da el
Apóstol, pero también
la finalidad es la misma,
que la comunidad crez-
ca y madure en el cami-
nar de su fe a través del
servicio a sus hermanos,
y para eso son los dones
y carismas, por eso la
necesidad del amor para
así verdaderamente hac-
erlos ver y sentir en el
itinerario de nuestro
caminar en cristiano.     

En la exposición de Pablo hay una jerarquización de los 
carismas o dones:

ORDINARIOS (Rom 12,6-8) EXTRAORDINARIOS (ICor 12,4-11)
-Profecía -Palabra de sabiduría                       
-Servicio -Palabra de ciencia                          
-Enseñanza -Curación-milagros                         
-Exhortación -Don de lengua                                
-Capacidad de compartir
-Presidir la comunidad
-Práctica de la misericordia

Una emisora comprometia para anunciar la Palabra
de Dios por todos los rincones de la tierra
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P. Guillermo Perdomo,
S.J.

Fue en la graduación
número 76, y en el am -
biente “40 Aniversario”
de la Universidad Cató -
lica del Cibao (UCATE-
CI).  Radio Santa María
transmitía desde  sus fre-
cuencias 590 AM y
Estudio 97.9 FM.
Algo me llamó la

atención. Las gracias
estaban confiadas a una
religiosa. Se graduaba de
Enfermería con los máx-
imos honores. Su birrete
estaba encima del velo
de Mercedaria de la Ca -
ridad. Es Andrea Yeral -
dín Disla Concepción
nativa de Los Cocos,
Carrera de Palmas, al pie
del Santo Cerro. Es fruto
de 100 años de presencia
mercedaria en ese lugar.
El discurso de grati-

tud sintonizó con sus
compañeros  que eran
casi 700. Abordó el dra -
ma de tantos graduados
esforzados del país que
no logran contrato del
Estado si no están apa -
drinados.  Por eso mu -
chos  emigran.
La Hna. Yeraldín re -

saltó la familia que apo -
ya y el equipo docente
de UCATECI que acom-
paña con una visión de
formación integral.  Citó
al Papa Francisco que
invitaba a los participan -
tes de la Jornada Mun -
dial de la Juventud de
Lisboa a superar los mie -
dos: “¡ No sean admin-
istradores de miedos,
sino emprendedores de
sueños !”
La Hna. Yeraldín in -

vitaba a sus compañeros
a vivir su profesión

desde el amor, entregan-
do cada día “la mejor
versión” de sí  mismos,
deseándoles “lo mejor en
este nuevo viaje”. Decía
que con la graduación
“se nos entregan las
llaves para abrir puertas
a nuevas experiencias,
cargadas de ilusiones y
esperanzas…” Tomé
fotos y la invité a grabar
una entrevista.
Aprendí un poco más

sobre el fundador de las
Mercedarias, Beato Pa -
dre Zegrí, y su carisma:
“Un servicio de caridad
redentora en todas sus
formas en orden a la
plena liberación del ser
humano. Una caridad
sacramental que se hace
gesto: caricia, ternura,
bondad, piedad, miseri-
cordia, consolación,
compasión y perdón.”
El birrete de gradua-

da de la Hna. Yeraldín
sobre su velo de Merce -
daria expresaba la con-
clusión de una forma-
ción para una desafiante
misión en La India. Su -
bía con honores de licen-
ciada en Enfermería para
bajar a servir a los más
pobres. Notamos su ale-

gría.  Su horizonte sería
ir lejos a pisar sobre las
huellas de Jesús Reden -
tor.
Me acordé de la ex -

hortación del Papa Fran -
cisco “Es Confianza”,
basada en los escritos de
Santa Teresita, que ins -
pira fe, paz y confianza

en estos momentos difí-
ciles. “La confianza ple -
na, que se convierte en
abandono en el Amor,
nos libera de cálculos
obsesivos, de preocupa-
ciones constantes por el
futuro, de miedos que
quitan la paz”.
Al conocer la futura

misión de la Hna. Yeral -
dín,  entendí mejor sus
palabras de gratitud en
UCATECI. Siento que
ella va a La India como
“emprendedora de sue -
ños”, y no como admi -
nistradora de miedos.
Pensé en mí, y en tan-

tos que pedimos al Señor
que nos conceda la gra-
cia de integrarnos como
bautizados a esta Iglesia
en sinodalidad y en sali-
da. Como nada me di -
cen: “Amigo, su misión
está en La India de Ra -
dio Santa María y sus
Escuelas Radiofónicas.”
Entonces me diría: “¿qué
debería hacer para abrir -
me más a la gracia de
Dios ?”
Qué bueno será que

en estos tiempos turbu-
lentos nos pegáramos
más de Jesús, y de nues-
tra patrona de Las Mer -
cedes, para vivir mejor
nuestra vocación de bau-
tizados en alegría, espe -
ranza y confianza.
Hna. Yeraldín: ¡Don -

de quiera que usted esté,
le deseamos sincera-
mente… que le vaya
bien !

La envían a la India
Velo de Religiosa y Birrete de Graduación: 
Enfermera Mercedaria para una Misión 
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Barahona.- El Departa -
mento de Investigación de la
Universidad Católica Tec -
nológica de Barahona
(UCATEBA), realizó la con-
ferencia  "Incidencia Clínica
del Dengue en República
Dominicana y Hallazgos
Relevantes". El tema fue
abordado por el médico pe -
diatra e infectólogo, Clemen -
te Terrero Reyes, reflexio-
nando sobre el fallo de las
estrategias actuales y pro-
poniendo un enfoque renova-
do.
Durante su exposición, el

Dr. Terrero Reyes sorprendió
a la audiencia afirmando que
no sólo los mosquitos infec -
tan a las personas, sino que
también las personas pueden
infectar a los mosquitos por
ser estas portadoras del virus.
En este sentido, cuestionó
enérgicamente la campaña
"Cloro untao y tanque tapao",
describiéndola como un

"desacierto total" y abogó
por un cambio en las estrate-
gias de lucha contra el
dengue.
Argumentó que la actual

estrategia estatal sólo se
enfoca erróneamente en res -
ponsabilizar a la población
por los criaderos, cuando
debería implementarse una
estrategia de atención pri-

maria centrada en la preven-
ción, promoción y educación
para la salud.
"Los casos deberían ser

manejados primordialmente
en el nivel de atención pri-
maria, con el objetivo de
impedir su progresión hacia
los hospitales y así prevenir
un colapso en el sistema de
salud."

Señaló que la epidemia
del dengue, se presenta cada
2 a 4 años, y que la misma
podría prevenirse mediante
medidas más efectivas.
El doctor Terrero destacó

la conexión directa entre el
desarrollo urbanístico desor-
ganizado y el incremento de
casos de dengue, evidencian-
do la importancia de abordar

de manera integral tanto la
prevención como los factores
ambientales que contribuyen
a la propagación de la enfer-
medad. Al concluir su inter-
vención señaló que, en este
mo mento epidémico, cual -
quier persona con fiebre debe
considerarse un posible caso
de dengue hasta que se
demuestre lo contrario.
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Padre Marco Pérez
Rector de la UCATEBA

UCATEBA realiza conferencia sobre el
Dengue en República Dominicana 

La estrategia para combatirlo ahora es errónea
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En Santo Domingo

No vistamos a diciembre de luto
Al llegar al último mes del año hay un hecho en la sociedad domi -

nicana que lastima nuestra alma. Más de dos mil personas han perdi-
do la vida a consecuencia de los accidentes de tránsito. 

En esta época caracterizada por la alegría y los encuentros frater-
nos, tendremos familias que la tristeza por la partida a destiempo de
sus seres queridos lastimará sus corazones. 

A estos hogares tendremos que llevar el consuelo y la solidaridad
que mitiguen el llanto y el dolor al recordar a sus hijos que perdieron
la vida en un accidente.

Es que el manejo temerario, la alta velocidad, el irrespeto a las
leyes de tránsito, el consumo de alcohol y otras sustancias prohibi -
das mientras se conduce han hecho de nuestras calles,  autopistas y
carreteras escenarios de muerte.

Hemos llegado a un nivel de caos, que muchos les han perdido el
amor a la vida. Es sorprendente ver a tantos jóvenes desafiando la
muerte conduciendo una motocicleta sin ninguna protección, y
haciendo malabares como si fueran actores de un circo.  

Es hora de tomar medidas urgentes para detener esta caravana de
muerte, y más en este período navideño en donde hay mayor movi -
miento vehícular y donde la gente anda más deprisa. El caos en el
tránsito es la expresión más elocuente de una sociedad que presen-
ta signos de una enfermedad profunda. 

Hacemos un llamado a las autoridades para que implementen una
campaña de educación vial, y de respeto a la vida. Fortalecer el tra-
bajo de la Dirección General de Seguridad de Tránsito y Transporte
Terrestre (DIGESETT), ampliando a otros espacios las medidas pre-
ventivas de accidentes. Su misión debe estar más acorde a estos
nuevos tiempos. Mejorar el tránsito va más allá de las multas impues-
tas a los infractores de la ley.

Hay que hacer más énfasis en la parte de educación vial. No vis-
tamos de luto al mes que nos convoca a compartir la ternura, el
perdón y la alegría. 
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DESDE LOS TEJADOS
Manuel P. Maza, sj. • mmaza@belenjesuit.org

Evite imitaciones,
celebre Navidad

CAMINANDO
Pedro Domínguez Brito •
dominguez@dominguezbrito.com

¡Prudencia por favor,
prudencia! 

Este Domingo, las lecturas nos
enseñan: en Navidad,  no se lleve
de imitaciones, hágale caso al úni -
co especialista calificado: el
Señor. Para comunicarse, un país
depende del buen estado de sus
caminos. Las lluvias, el uso conti -
nuo y los vehículos pesados dete-
rioran las carreteras. Nadie se libra
de repararlas. 
Estos días de preparación a la

Navidad, no se pierda en ajetreos o
excesos. Antes que nada, repare su
comunicación y relaciones con las
demás personas. En algunos casos,
habrá que construir desde cero y
“preparar un camino, una calza-
da”. En otros, habrá que “levan-
tar” lo deprimido o desanimado;
abajar “las colinas” del engrei -
miento, “enderezar lo torcido” e
igualar “lo escabroso” tal y como
lo pide el Señor por boca de Isaías
40,1-5.9-11. 
Celebre una Navidad tan sana,

que se pueda vocear “desde un
monte”. Déjese renovar por “la
gloria de Dios”. Que “el poder y el
brazo del Señor” le fortalezcan en
Navidad para tratar con ternura a
los que caminan la vida junto a
usted.
Navidad: hora de reunir y reco -

nocer a los que caminan la vida
con nosotros, hora de tomar en
brazos a los corderos que cojean y

dar reposo y sustento a tantas
doñas gastadas de tanto dar vida.
Cualquier persona seria se da

cuenta de su falta de amor. Eso es
lo que los creyentes llamamos
“pecado”. En Navidad, celebra -
mos la cercanía de Aquél que per-
donó pecados. Ahora es un buen
momento de reconocer el mal que
hemos hecho y el bien que hemos
dejado de hacer. Celebre Navidad
“en paz con el Señor”  (2ª Pedro 3,
8 – 18).
Si su esperanza navideña se re -

duce a buenos deseos humanos, se
le irá como agua entre los dedos.
Celebre el nacimiento de Jesús y
sentirá dentro de usted la fuerza
del Espíritu Santo (Marcos 1,1-8).

Hace días murió el padre de una
amiga. Como es natural en estos
tiempos, ella publicó en las redes el
fallecimiento, informando los de -
talles que sus relacionados debían
conocer. De sus palabras brotaba
un dolor desgarrador. 
Al enterarme, le escribí solida -

rizándome y al hacerlo empecé a
leer los mensajes que la dama ha -
bía recibido. La mayoría eran de
respetuosa condolencia, de apoyo
en esos momentos de profunda tris-
teza.
Pero me detuve de inmediato al

observar que alguien, más insen-
sato que curioso, preguntó: ¿cómo
se llamaba el muerto? Otro fue
igual de desagradable: ¿puedes
enviarme una foto para saber quién
era? Y un tercero, con pretensiones
de investigador cuestionó: ¿de qué
murió ese señor?
Confieso que me sentí apenado

al saber del grado imprudencia que
existe entre algunos hijos de Dios.
Hay individuos que desconocen las
palabras “sentido común”.  ¡Pobres
de los que no saben comportarse
cuando se les presentan temas sen-
sibles o incluso asuntos sencillos!
Muchos pierden el éxito perso -

nal o profesional por opinar de ma -
nera indebida. ¡Cuántos, siendo ex -
celentes trabajadores, no alcanzan
triunfos importantes por ser, sen-
cillamente, unos deslenguados!
¡Ay de los que incluso con in -

numerables oportunidades para
avanzar, dejan escapar esas coyun-
turas claves del destino por soltar
frases imprudentes o algún mono-
sílabo inapropiado!
¡Pobres de los que aparentaron

cualidades que no poseían, salien-
do a relucir su ignorancia en el
mismo instante que escribieron o
abrieron la boca! Si no lo hubieran
hecho, todavía los considerarían
sabios.
Si usted no tiene qué escribir y

tiene ansias de hacerlo, amarre sus
dedos, esconda el teclado, triture su
celular y luego duérmase, vea un
programa en el televisor, levante
pesas o trote. Y si usted no sabe
algo, enmudezca, no invente, qué -
dese tranquilo, haga lo mismo que lo
anterior, que puede hacer el ridículo,
fracasar en sus propósitos, estancar-
se en su oficio o destruir sus logros.
Recuerdo una frase de alguien que
quiero mucho: “la inteligencia del
bruto es el silencio”.
Que la tentación de expresar lo

que sea no nos domine; incluso, aun -
que estemos sometidos a los más
viles ataques, a las más agudas pre-
siones o a los tormentos más atroces,
pensar antes de ser extrovertido es lo
adecuado. Callar: ¡qué difícil es! Y
sobre todo para los que creen saber-
lo todo. 
Hasta decir una verdad a destiem-

po puede complicar nuestros planes,
porque la razón, para ser eficaz, debe
externarse en el momento preciso,
sin precipitaciones, pero con seguri-
dad y valentía.
Volviendo a lo de mi amiga, si

eso fui yo que me sentí mal al encon-
trarme con esas absurdas preguntas
de los carentes de discernimiento,
imagino cómo ella se habrá sentido.
¡Prudencia por favor, prudencia,
aunque para algunos parezca imposi-
ble! 

Repara tus comunicaciones,
¡viene el Señor!



FOTOS: Juan Guzmán

El salón Multiuso
de la Pontificia Uni -
versidad Católica Ma -

dre y Maestra
(PUCMM), estaba
lleno. Era el gran en -
cuentro arquidioce-
sano para recibir a

Monseñor Héctor
Rafael Rodríguez co -
mo nuevo Arzobispo
de Santiago.
Estaban todos los

Obispos del país, el
señor Nuncio Pier -
giorgio Beltoldi, y
más de 200 sacerdo -
tes. Más de 80 diá-

conos permanentes y
cientos de fie les que
vinieron de diferentes
pueblos del país.
El sábado 2 de

diciembre, fecha de la
toma de posesión,
quedará registrado en
las páginas que for-
man la historia de esta
Iglesia Local, que ha

tenido como pastores
desde 1953, fecha de
su creación, a Mons.
Hugo Eduar do Polan -
co Brito, Mons. Ro -
que Adames Rodrí -
guez, Mons. Juan
Antonio Flores San -
tana, Mons. Ra món
Benito De la Rosa y
Carpio, y Mons.

Semanario Católico Nacional 8    Domingo 10 de diciembre del año 2023 

Monseñor Héctor Rafael Rodríguez

Estoy aquí para hacer la voluntad
del Señor, no la mía

Mons. Héctor Rafael Rodríguez con el
padre Ramón Ramos, Nino

Mons. Piergiorgio Bertoldi
Nuncio Apostólico Mons. Freddy Bretón entrega el báculo a Mons. Héctor Rafael Rodríguez



Freddy Anto nio de
Jesús Bretón Mar -
tínez. Fue una cere-
monia hermosa. El
pueblo de Dios pre-
sente vivió cada
momento con profun-
didad y alegría.
En su homilía,

Monseñor Héctor Ra -
fael destacó: “Me

com prometo a dar lo
mejor de mí a favor
de la construcción del
Reino de Dios en esta
Arquidiócesis.
Estoy aquí para

hacer la voluntad del
Señor, no la mía, por -
que muchas veces los
caminos de los hom-
bres no son los cami -

nos de Dios.
“Voy a defender

siempre la vida. En -
tiendo que debemos
dejar los protagonis-
mos enfermos que
nos dividen.
“Aquí estoy, para

con disponibilidad in -
condicional, cumplir
con el programa que

nos ha encomendado
el Señor.” 
Las principales

autoridades del país
estaban presentes, en -
cabezadas por el Pre -
sidente Luis Abinader
y la Vice Presidenta
Raquel Peña.
El Coro Arquidio -

cesano, dirigido por

el maestro Alejandro
Delgado, tuvo a su
cargo la animación de
la liturgia. La cele-
bración con tó con una
amplia cobertura a
través de los medios
de comunicación.
Al final de la cere-

monia, el señor Nun -
cio Piergiorgio Ber -

tol di anunció que el
Papa Francisco nom-
bró Ad ministrador
Apostó lico de la Dió -
cesis de La Vega a
Mons. Carlos Tomás
Morel Diplán, Obispo
Auxi liar de la Arqui -
dió cesis de San tiago
de los Caballe ros.
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Mons. Jesús María de Jesús Moya, Obispo Emérito de
San Fco. de Macorís y Mons. Héctor Rafael Rodríguez.

Senador Eduardo Estrella, señora Raquel Peña, vicepresidenta, y
Lic. Luis Abinader, Presidente de la República Dominicana.
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Los dos Obispos
A Papá Antonio, quien no está desde antes que tío Freddy fuera Obispo. También a mamá
Gelita, que se fue antes de que fuera Arzobispo y a tío Domingo, que celebra con ellos.
Raquel Bernardita Sosa
Bretón

En el día del sábado 2 de
diciembre del año en curso,
luego de aceptada una renun-
cia y efectuado un nombra -
miento, tuvo lugar la toma de
posesión del nuevo Arzobis -
po de la Arquidiócesis de
Santiago.  
Aguardando el tiempo

para sentarme a escribir sobre
este importante suceso en
nuestra Iglesia metropolitana
de Santiago y, muy particu-
larmente, en mi familia, de -
cidí esperar hasta que aconte -
ciera. No pude estar presente
en este significativo evento
que tuvo el privilegio de con-
tar tanto con el Presidente co -
mo con la Vicepresidenta de
la República, a diferencia de
la anterior, que solo estuvo la
Primera Dama del pasado
Gobierno. 
Procedí a buscar la graba -

ción del acto y al encontrar -
me con la imagen que apa -
rece debajo, lo que tenía pen-
sado escribir tomó otro senti-
do, pues no pude evitar re -
montarme a la película de
Fernando Meirelles, “Los dos
Papas”, a su vez basada en el
libro del novelista Anthony
McCarten, titulado “El Papa:
Francisco, Benedicto y la de -
cisión que impactó al
mundo”. 
Ambos sucesos comparten

el hecho de una renuncia, con
la diferencia de que, en el
caso del Papa Benedicto
XVI, fue una renuncia extem-
poránea, pero necesaria,
mientras que, entre estos dos
obispos, uno saliente y otro
que llega, se encontraban am -
bos en tiempos oportunos. De
todos modos, lo que me ha
hecho asociar ambos sucesos

es la transición entre quien
llega y quien se va. Un aspec-
to que no había valorado en la
película, hasta que me tocó
vivirlo. 
Por muchos años, como en

todo camino de superación y
éxito, en mi familia estuvi-
mos acostumbrados a las lle-
gadas y como tal, a la emo-
ción de ver a uno de los nues -
tros –de familia rural, pero
bendecida en valores y edu-
cación– abrirse paso cada vez
más grande, hasta culminar
en lo más alto que pudimos
verle. Reconozco que la sen-
sación fue superada en cada
ocasión, especialmente en
este último año. 
Cuando mi tío, Monseñor

Freddy Antonio de Jesús
Bretón Martínez– y digo el
nombre completo, porque
quiero resaltar que hay cami -
nos que vienen escritos inclu-
sive desde el nombre – tomó
posesión como Arzobispo de
Santiago, en abril 15 del año

2015– quien para dar un to -
que más dramático al suceso,
todavía se encontraba en pro-
ceso de recuperación de una
importante intervención qui -
rúrgica– recuerdo que con-
versaba con mis primos sobre
cómo se iba a sentir eso de
tener un tío arzobispo. Nótese
que habíamos vivido los die -
cisiete años anteriores, acos-
tumbrados al tío que vive
lejos como Obispo de la
Diócesis de Baní, que venía
solo para los festivos más sig-
nificativos en la familia y que
nuestro mayor orgullo era
que gracias a él nos íbamos
por una semana completa a
una casa de verano en Palmar
de Ocoa. 
Debo ser justa y mencio -

nar que esta estadía en lo que
era un paraíso para nosotros,
venía con la condición de
que, dado al oficio del anfi -
trión, todos los días había to -
que de queda durante el ocaso
para celebrar la santa Misa. 

Así pues, en estos últimos
ocho años, aunque no hubo
un Palmar de Ocoa, las fortu-
nas nos llegaron masiva y
continuamente. La cercanía
con nosotros se multiplicó.
Oír su nombre en cada Euca -
ristía a pesar de su frecuen-
cia, nunca cayó en la mono -
tonía y de repente, el cariño
como padre, pastor y amigo
ya no era solo de mi familia y
los del pueblo fiel del Sur,
sino también a nivel nacional.
A esto se sumó que, gracias a
su amor a las palabras, ter-
minó conquistando también
la literatura dominicana, reci-
biendo el Premio Nacional
Feria del Libro Eduardo León
Jimenes 2020 y luego, el Pre -
mio Nacional de Literatura
2023. 
Debo también ser justa y

decir que, estos galardones
eran precedidos por un fuerte
deber de lectura que llevó a
que algunos miembros de la
familia (mi padre) compitie -

ran a ver quién acaba de leer
primero. 
La renuncia que corres -

pondía hacer mi tío una vez
llegada a la edad establecida
en el Derecho Canónico,
estaba cronometrada desde
hacía años, meses, semanas,
días, horas y hasta segundos,
y aunque lo tomábamos a
broma, soy testigo de que mi
tío con esto lo que quería
demostrarnos era como deci-
mos en derecho: “todos los
plazos se cumplen”. Aun
cuando lo estamos haciendo
bien, todo llega a su término.
Es como decía el Nuncio
Apostólico el sábado, “la
promesa (de ser fiel) es un
desafío al tiempo, tiene un
carácter dramático, agonísti-
co, tiene que ver con el tiem-
po que pasa y te consume,
más claramente es un desafío
a la muerte, pero puede con-
vertirse en el tiempo y en la
gracia de la entrega”.
Como yo sabía que no iba

Monseñor Freddy Bretón y  Monseñor Héctor Rafael Rodríguez
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Padre Secilio Espinal plantea 
retos de la familia hoy 

Pedro J. Tapia

La Pastoral Fami -
liar de la parroquia
Corpus Christi, Stgo
realizó la acostumbra-
da Cena Conferencia
para dar cierre al Mes

de la Familia. "La Ho -
nestidad Vivida desde
la Familia" fue la re -
flexión que compartió
el Padre Dr. Secilio
Espinal, Rector de la
PUCMM. 
Este evento realiza-

do en las instalaciones
de Eventos Sociales en
el sector La Rosaleda
contó con la asistencia
de los fieles y amis-
tades de la parroquia
Corpus Christi. 
Las palabras de

apertura estuvieron a
cargo del padre Pablo
Ariel López, párroco
de Corpus Christi.
Después habló Tamara
Raposo. La comuni-
cadora Grisel Genaro,
leyó la semblanza.

El Padre Secilio
Espinal edificó a los
asistentes en los retos
que enfrentan las fa -
milias de hoy, la
evolución de las pare-
jas en nuestra sociedad
y la necesidad de ser

coherentes y no inco-
herentes, como los
fariseos. El encuentro
fue celebrado el pasa-
do 30 de noviembre en
las instalaciones de
Even tos Sociales, del
sector La Rosaleda.

a poder acompañar a mi tío
en ese día, asistí a lo que fue
su último acto multitudinario:
“Un paso por mi familia” que
tuvo lugar una semana antes.
Es menester que señale que,
las homilías de mi tío tienden
a causar bastante sensación
en el público, por la combi-
nación que hace entre la
seriedad y la jocosidad con
que expone, pero más que
nada, es fundamentalmente
una escuela de aprendizaje
que, por muchos años, desde
mi perspectiva, fue muy
nuestra, de cuando venía y
celebraba la Eucaristía en
casa de mamá. Enfatizo en
que, lo de escuela era en
serio, porque en la clase se
hacían preguntas, sin impor-
tar edades, desde el más pe -
queño hasta el más mayor.
Así pues, en esta última cele-
bración, no sé si era porque
era la última, si era porque a
propósito de ser de la familia
y él siempre hablar de la
nuestra, no escondió su sor-
presa cuando vio a algunas de

mis tías en el público o si fue
por la promoción hecha por el
equipo de Las Águilas (¡qué
liiiiiiindo!), pero la euforia en
los feligreses era tal que, por
momentos lo comparé con la
emoción de ver un juego de
pelota. 
Ahora que le toca irse, pri -

mero diré que no dice adiós
quien lleva una vida despi -
diéndose y segundo, reiteraré

lo que le escribí reciente-
mente: con su salida nos deja
un testimonio de lo que se
llama un camino de vida re -
corrido con coherencia y con
sentido de principio a fin. Sin
renuncias a destiempo, sin
retrasos ni desvíos. Sabiendo
siempre dónde estuvo su con-
fianza (Scio cui credidi) .
Como expresó mi amiga,

Maribel Reyes en su escrito a

propósito de la salida del Ma -
gistrado Milton Ray Guevara
- quien de hecho fue profesor
de mi tío, cuya admiración ha
mencionado en algunos de
sus libros- “no podemos se -
guir buscando un Milton Ray
Guevara, porque solo hay
uno”. Lo mismo digo en esta
ocasión: Mons. Freddy Bre -
tón es solo uno. No es cues -
tión de sustitutos, sino de

continuidad y en esta ocasión
le tocó a Mons. Héctor Ro -
dríguez, como nuevo Arzo -
bispo de Santiago, quien no
es un desconocido para nues-
tra familia, incluso fue uno de
los tantos alumnos de mi
madre,  y a quien le deseamos
que haya siempre luz en su
caminar. 
Cuenta mi tío que, de

pequeña cuando me enteré
que sería obispo, le pregunté
que si picaban, haciendo
alusión a la palabra “avis-
pas”. En esta ocasión, coinci-
do en que el título que ahora
tendrá de émerito, definitiva-
mente es por los méritos, los
cuales quedarán grabados por
siempre.
Feliz vida de emérito,

querido tío.
Este texto lo dedico a

Papá Antonio, quien no está
desde antes que tío Freddy
fuera Obispo. También a
mamá Gelita, que se fue antes
de que fuera Arzobispo y a
tío Domingo, que celebra con
ellos.
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Radio Luz 93.7 FM
La emisora de la

Arquidiócesis de Santiago
de los Caballeros, al servi-

cio del Evangelio 
y la familia.

Por Richard Murray

Hoy en día los cristianos están
llamados por las mismas realidades
humanas y materiales no sólo a estar
despiertos, sino a estar en pie de
lucha. Lo bueno del caso es que
Cristo ha indicado que debemos
estar al tanto de las señales de los
tiempos, Mt 16, 3. San Juan XXIII
decía que la Iglesia tenía que estar al
tanto de las señales de los tiempos,
dando inicio así al Concilio Vati -
cano II. 
Ha llovido mucho de aquel tiem-

po para acá. Mucho ha tomado lugar
en la ciencia y la tecnología. Ya hace
58 años desde el Concilio, medio
siglo y casi 25 años entrados en el
Tercer Milenio. Mucho ha pasado en
el mundo desde el Concilio tanto de
progreso como de atraso, especial-
mente las guerras, hasta el día de
hoy. 
La ciencia y la tecnología, uni -

das, llevan el mundo a pasos gigan-
tescos a un futuro incierto que va
dejando al mismo hombre al mar-
gen. A estos pasos gigantescos se
refiere el título sobre Inteligencia

Artificial y la Robótica. Son particu-
larmente significativos en el mundo
del entretenimiento, la literatura y
ciertos tipos de trabajo. En el pri -
mero la Inteligencia Artificial (IA)
sirve para componer textos e imitar
voces y poner imágenes de artistas.
Recientemente, hubo una larga huel-
ga en Hollywood de parte de actores
y otros artistas para proteger sus
derechos y el uso de imágenes. 
En lo referente a la robótica,

mientras más se perfecciona, más
personas pierden su trabajo. Se esti-
ma que unos tres mil millones de
personas perderán sus trabajos. Muy
probablemente serán más personas
que ese estimado. 
Como ya se ha indicado, se está

desarrollando rápida y ampliamente
la IA y la Robótica. ¿Qué significa
esto para las poblaciones?  Sencilla -
mente una violación de sus dere-
chos. Hace fal ta cuestionar a los
gobiernos y a los empresarios sobre
la violación de la dignidad humana.
Hace falta urgentemente que los
cristianos con los demás ciudadanos
promueven discusiones públicas
sobre leyes para proteger la dignidad
y los derechos de los ciudadanos.
Está claro que la tecnología avan-

zada no debería absorber más los
espacios de trabajo, ya insuficientes
en todas partes del mundo, especial-
mente en los países menos favoreci-
dos con fuentes de trabajo. 
Por otro lado, con menos trabajo,

se dificulta mantener a la población
de mayor que ya no produce y
depende de los que los han sucedido
para una vida digna con comida,
vivienda, medicinas y ropas. En
otras palabras no se pueden quedar
callados, sentado a un lado sin VER,
SENTIR y REACCIONAR a un
DRAMA que está aconteciendo ante
nuestro ojos. 
Claro está que no se rechaza ni se

opone al legítimo progreso humano.
Pero al mismo tiempo ese progreso
debería ser orientado al mayor bien
del mayor número de personas. 
Terminó el Primer Foro Nacional

de Salud e IA en la Pontificia Uni -
versidad Católica Madre y Maestra
en Santo Domingo. Ahora con
máquinas haciendo mucho del traba-
jo que antes hacía un humano.
Habrá que ver cómo se repartirán

ahora los gastos ya que las máquinas
no son seres vivos con las necesi-
dades que tienen los seres humanos
tienen reducidos papeles en el cuida-
do de los pacientes. ¿Cómo se calcu-
larán los gastos ahora: los médicos,
las enfermeras, los seguros, los hos-
pitales y las clínicas? ESTEMOS
ATENTOS.

Inteligencia artificial y la robótica  
Signos de los tiempos

OFICINA PRINCIPAL: Ave. 27 de Febrero, No. 52, Las Colinas, Santiago,
Rep. Dom. Tel.: 809.575.1942 | Sin cargos: 1.200.4000 | 

Fax: 809.576.3755 | 809.295.2348

SANTO DOMINGO: C/ Horacio Blanco Fombona, No.3, Ens. La Fe,
Santo Domingo • Teléfono 809.227.1777 | Fax: 809.227.1778



13Semanario Católico Nacional       Domingo 10 de diciembre del año 2023



Semanario Católico Nacional    Domingo 10 de diciembre del año 202314

ALGO MÁS QUE PSICOLOGÍA •Isabel Valerio Lora MSc | isabelvlora@gmail.com

Salud mental de madres de niños prematuros
"La prematuridad

puede ser el comienzo
temprano de un mila-
gro extraordinario."
Autor desconocido.

El parto se asocia a
un riesgo de aparición
o recurrencia de pro -
blemas en la salud
mental de las madres.
Un estudio realizado
por la Fundación
NeNe arroja que las
madres de bebés pre-
maturos presentan con
frecuencia problemas
de salud mental: an -
siedad (42%), depre-
sión (38%) y estrés
postraumático (45%).
Con relación a los
padres, las madres pre-
sentan mayores nive-

les de ansiedad duran -
te los dos primeros
meses del postparto.
La depresión y la an -
siedad son los proble-
mas de salud mental
más comunes durante
el embarazo y el post-
parto.
Una investigación

realizada por Mira y
colaboradores, arrojó
que las madres de re -
cién nacidos prematu -
ros moderados eviden-
cian un importante
impacto a nivel emo-
cional, especialmente
a nivel de sintomato -
logía depresiva y altos
niveles de estrés pa -
rental, lo que puede
afectar la interacción
de la diada. (Andes

Pediatría. vol.93 no.6

Santiago dic. 2022)
El  parto prematuro

puede ser un evento
estresante y traumáti-
co tanto para los pa -
dres como para los
bebés, para quienes
implica nacer en una

condición de mayor

vulnerabilidad. Diver -
sas investigaciones
han estudiado los altos
niveles de estrés que
experimentan los pa -
dres en el período de
hospitalización de su
hijo prematuro. (Brun -

son, Thierry, Ligier, et
al., 2021) Y Caporali,
Pisoni, Gasparini, et
al., 2020).
El estrés viene de -

terminado por: que el
parto toma por sorpre-
sa a los progenitores,
especial a la madre,
que idealizó la mater-
nidad, así como con el
hijo sano, grande y
fuerte que querían te -
ner, la fragilidad que
sustentan, cuando ob -
serva la cantidad de
cables y aparatos que
le rodea y por la cuan-
tiosa repercusión eco -
nómica, debido a la
hospitalización y el
cuidado que ameritan;
esta carga psicoemo-
cional y física es ago-

tadora e incomprendi-
da en determinadas
ocasiones, pudiendo
precipitar el estrés
dentro del sistema
familiar, haciendo que
el proceso de adap -
tación del bebé a la
vida se convierta en un
desafío, por la intensa
tensión que conlleva.  
Mientras el bebé

permanece hospitali -
zado, los progenitores
pueden presenciar
complicaciones o in -
certidumbres respecto
al estado de salud de
su hijo o hija, la sepa-
ración física y emo-
cional de su bebé y el
estrés de la crianza.
( D u d e k - S h r i b e r ,
2004).

Cooperativa La Altagracia 
inaugura su 15° Feria Navihogar

Santiago.- Cooperativa La
Altagracia inicio de su décimo
quinta “Feria Navihogar”, con las
tasas más competitivas del merca-
do. 
Los asociados de Cooperativa

La Altagracia tienen la oportunidad
de acceder a tasas competitivas de
1% mensual para artículos del
hogar y vehículos; 10.5% para
casas y apartamentos con la opción
de financiar hasta un 80%. 

Los detalles fueron ofrecidos en
la inauguración de Feria Navihogar
por el Licdo. Rafael Narciso
Vargas, presidente de Cooperativa
La Altagracia y por el Ing.
Leonardo Fernández, presidente de

las tiendas de Suplidora Hawaii. 
“Feria Navihogar” se efectuará

durante todo el mes de diciembre
con financiamientos disponibles en
todas las oficinas de Cooperativa
La Altagracia. 
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DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)

New York

El Evangelio en Versos

Segundo Domingo
de Adviento

Padre Pedro Pablo Carvajal F.

Desde los tiempos antiguos 
Los profetas lo anunciaron
Que dejen caminos ambiguos
Que al Mesías prepararon.

Juan le prepara el camino
Siendo la voz del desierto
Para que enderecen el tino
Y se salven con acierto.

En el exilio encontramos
Un presagio de la pasión
Si  es que ya nos concentramos
En quien nos trae la salvación.

Lo que Pablo nos relata
De su propia integración
Que Cristo nos aquilata
Con su misma encarnación.

Multitudes de personas 
de diferentes países 
allí echaron raíces 
delimitando sus zonas
Alto Manhattan, Corona ...
y en muchos otros condados
millones de avecindados
de territorios distantes 
llegaron como inmigrantes
a éste y otros Estados.

Tras 'el sueño americano'
llegaron de mil maneras
unos cruzando fronteras 
o con su visa en la mano
muchos los trajo un hermano 
o algún cercano pariente
de China o de Medio Oriente 
distante o próxima tierra 
otros huían de la guerra 
o por pensar diferente. 

Por eso se ha convertido 
en capital de culturas
sus lenguas, sus vestiduras 
que en la urbe han confluido
y un mosaico han construido 

de intensa policromía
conviviendo en armonía 
sus diversas tradiciones
costumbres y religiones
en perfecta sintonía. 

Iglesias y catedrales 
sinagogas y mezquitas
cristianas y/o maronitas 
con sus credos y rituales
ya modernos o ancestrales
con seguidores masivos
celebrando días festivos
que guardan sus calendarios
en sus propios vecindarios
con símbolos expresivos.

Nueva York es la ciudad
a la que quise escribir 
y traté de describir
en  su gran complejidad 
porque esa diversidad
por recóndita razón 
es como un gran corazón 
con millones de latidos 
que los Estados Unidos 
los cubre con su blasón.-
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LLÁMANOS O VISITA NUESTRAS INSTALACIONES PARA CONOCER NUESTROS PLANES, 
PRODUCTOS Y SERVICIOS

www.cementeriofuentedeluz.com@cementeriofuentedeluz
Av. Circunvalación Norte Km 2 1/2. Las Palomas, Santiago

NOS TRANSFORMAMOS PARA BRINDARTE UNA SOLUCIÓN COMPLETA
EN SERVICIOS EXEQUIALES. SER PREVISIVO ES PODER BRINDAR

TRANQUILIDAD A LOS SUYOS

MEMORIAL SERVICE

Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434 
Santo Domingo • Félix Evaristo Mejía #188, Distrito Nacional, 

Villas Agrícolas • Teléfono: 809-537-1268

El supermercado de la papelería

Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”



Un texto alentador, que
viene a desmentir lo que con
frecuencia se piensa de los
profetas y su mensaje: que
solo están para gritar y
denunciar o para augurar
desgracias. Aquí el profeta
aparece como portador del
consuelo divino, levanta los
ánimos, lleva el consuelo de
la esperanza, anuncia la sal-
vación cercana. Es un men-
saje con lenguaje positivo y
cargado de esperanza en un
momento en que el pueblo
llora su desventura. 
Te pon go en contexto: los

israelitas todavía están cau-
tivos, sufriendo el destierro
en Babilonia; pero ya se vis-
lumbra la caída de ese impe-
rio y el profeta anuncia el
pronto final de aquella situa -
ción desastrosa. Presenta el
regreso a la patria como un
nuevo éxodo, una liberación
al estilo de la que ocurrió
cuando la esclavitud en
Egipto. De ahí todas las
expresiones que aparecen en

nuestro texto: consolar al
pueblo, se ha cumplido, pre -
parar un camino al Señor, se
revelará la gloria del Señor,
Dios llega con poder, como
un pastor…
En todo caso, la consola -

ción viene de Dios. Es cierto
que actúa a través de un
mediador concreto. “Conso -
lad, consolad a mi pueblo”,
es un mandato divino. For -
ma parte de la vocación del
profeta. Y es posible que él
mismo esté exiliado. El pro-
feta, en cuanto consolador,
no es un ser extraño, ajeno a
lo que le ocurre al resto del
pueblo. Él también sufre sus
calamidades, pero tal vez lo
haga con una mirada más
profunda. Eso hace que se
vuelva consolador de los
demás. 
En nuestro caso estamos

ante un profeta anónimo. No
sabemos nada preciso de la
persona que está detrás del
personaje. Lo único que po -
demos afirmar es que forma

parte del mismo pueblo, que
es capaz de leer los aconte -
cimientos que se suceden
con profunda fe y ver la his-
toria futura con esperanza. 
Hay que insistir en que

quien libera es el mismo
Dios, no el profeta. Como
tampoco lo será Ciro, un
nuevo emperador, gober-
nante de un nuevo imperio
(el imperio Persa). Uno y
otro, profeta y gobernante,
son apenas mediadores al

servicio del mismo Dios. 
Los imperativos que apa -

recen en nuestro texto así lo
revelan: súbete al monte,
alza la voz, di. También dan
cuenta de la misión del men-
sajero: ser un evangelista an -
tes de los evangelistas. Esto
es, anunciar una buena y ale-
gre noticia de salvación.
Tendrá que subirse a un
monte y alzar la voz para
que todos lo oigan. ¿Y el
contenido del mensaje que

debe proclamar? Nos lo dice
el texto: “Aquí está su
Dios... como un pastor”. Eso
también será Jesús para su
pueblo: un pastor, un buen
pastor.
Pero el pueblo debe hacer

algo para acoger esta nove -
dad: preparar el camino. Se
exige un trabajo de ingenie -
ría interior. El camino hay
que prepararlo en el desierto.
Cosa difícil. En el desierto
sobreabunda la arena. Se
hace muy difícil trazar cami -
nos. Se trata de un trabajo
arduo. 
Desierto y camino no

solo tienen una connotación
geográfica, sino espiritual y
existencia. Los desiertos y
caminos escabrosos de la
vida hay que afrontarlos con
decisión y valor, lo mismo
que con confianza. Dios es
quien encabeza la caravana
de regreso a casa. Por eso,
los oyentes del mensaje
profético tendrán que abrir el
corazón a la novedad que
está proponiendo. 
Si bien es cierto que

cualquier crisis puede lle-
varnos a la desesperación y
al apagamiento de la ilusión,
no es menos cierto que tam-
bién puede llevarnos a la
reflexión y al replanteamien-
to de la vida. 
El mensaje de nuestro

profeta es un canto de esper-
anza en vísperas de la lib-
eración. A eso precisamente
nos invita el Adviento, en
cuanto tiempo que nos ayuda
a prepararnos para la venida
del Señor.
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HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

Un canto de esperanza en víspera de la liberación 
“Consolad, consolad a mi pueblo, -dice vuestro Dios;

hablad al corazón de Jerusalén, gritadle, que se ha cum -
plido su servicio, y está pagado su crimen, pues de la
mano del Señor ha recibido doble paga por sus peca-
dos." Una voz grita: "En el desierto preparadle un
camino al Señor; allanad en la estepa una calzada para
nuestro Dios; que los valles se levanten, que montes y
colinas se abajen, que lo torcido se enderece y lo esca -
broso se iguale. Se revelará la gloria del Señor, y la
verán todos los hombres juntos -ha hablado la boca del
Señor-." Súbete a un monte elevado, heraldo de Sión;
alza fuerte la voz, heraldo de Jerusalén; álzala, no temas,
di a las ciudades de Judá: "Aquí está vuestro Dios.
Mirad, el Señor Dios llega con poder, y su brazo manda.
Mirad, viene con él su salario, y su recompensa lo pre-
cede. Como un pastor que apacienta el rebaño, su brazo
lo reúne, toma en brazos los corderos y hace recostar a
las madres.” (Isaías, 40, 1-5.9-11)

Desierto y camino no solo tienen una 
connotación geográfica, sino espiritual y 
existencia. Los desiertos y caminos

escabrosos de la vida hay que afrontarlos
con decisión y valor, lo mismo que con confi-
anza. Dios es quien encabeza la caravana de
regreso a casa. Por eso, los oyentes del men-
saje profético tendrán que abrir el corazón a

la novedad que está proponiendo. 
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

Adviento con los Ángeles
El Adviento habla sobre

la doble venida de Cristo. En
la primera y segunda llegada
diremos mientras salimos
con los ángeles al encuentro
del Señor: “Bendito el que
viene en el nombre del
Señor”.  
Excepto los domingos y

solemnidades, se celebra la
Santa Misa votiva de la
Santísima Virgen María que
nos trajo al Señor al mundo. 
En Polonia es llamada

“Rorate”. Las “Rorate” se
celebran antes del amanecer
y enfatizan la singularidad
de este período. El nombre
proviene de la canción gre-
goriana de Adviento, que
comienza con las palabras
"Rorate caeli desuper",
"Destilen cielos el rocío".
Habla cómo la creación de
Dios alaba a Dios con su
belleza, especialmente el
cielo. 

Esta Misa Rorate es un
signo especial de la presen-
cia de María durante el
Adviento, porque ella estaba
esperando al Mesías de una
manera especial: “He aquí,
Dios envió al ángel Gabriel a
una ciudad de Galilea llama-
da Nazaret, a una virgen
desposada con un varón lla-
mado José, de la casa de
David, y su nombre era
María. El ángel se acercó a
ella y le dijo: "Ave, llena
eres de gracia, el Señor es
contigo, bendita tú entre las
mujeres" (Lucas 1,26-28).
El ángel le dice a María

que Dios la ha elegido para
ser Madre del Hijo de Dios,
que tomará carne de ella y se
hará hombre. María acoge la
palabra de Dios, la consid-
era, cree en el mensaje que
contiene, se somete a la
potencia del Espíritu de Dios
y se pone enteramente a dis-

posición de Dios: "He aquí,
soy la esclava del Señor;
hágase en mí conforme a tu
palabra" (Lucas 1,38). 
Recordemos que Dios

pudo haber comunicado su
voluntad a María directa-
mente, pero lo hizo a través
del ministerio de un ángel.

En esto reveló su sabiduría y
omnipotencia. Dios nos da a
cada uno de nosotros su vol-
untad e inspiraciones a
través de nuestro Ángel de la
Guarda. Cuando el Hijo de
Dios habitó bajo el
Inmaculado Corazón de
María, los ángeles lo ado-

raron y honraron en María,
su Madre.
Como hija del pueblo

elegido, ella, junto con todas
las generaciones, esperó su
venida. Esta vez, espera con
toda la Iglesia la segunda
venida del Cristo glorioso, y
al reinar en el cielo con él,
apoya a la Iglesia en su
expectativa del día final.
Ángeles de Dios, sostén-

gannos en nuestra espera
gozosa de la venida del
Señor, protéjannos de todas
las trampas de este mundo
que nos adormecen, espe-
cialmente cuando dejamos
de velar. También encomen-
damos a su protección a nue-
stros obispos, en especial a
nuestro nuevo arzobispo
Monseñor Héctor Rafael
Rodríguez y a Monseñor
Tomás Morel Diplán en su
nueva misión. Amén.

Lunes 27
Los lazos familiares son un tesoro.
Cultivemos el afecto y la cercanía
entre padres, hijos, abuelos y her-
manos.

Martes 28
La familia que reza unida per-
manece unida. Compartamos
momentos de espiritualidad y grat-
itud juntos.

Miércoles 29
Un reportero gráfico debe también
hacer un buen ejercicio del peri-
odismo, guardando siempre la inte-

gridad y privacidad de las per-
sonas. 

Jueves 30
San Andrés Apóstol nos da ejem -
plo de cómo seguir a Jesús siendo
sus discípulos y misioneros. Él fue
elegido por Jesús de la misma
forma en que nos elige a cada uno. 

Viernes 1
Que las diversas manifestaciones
de alegría, propias de este mes, no
nos quiten la mirada del verdadero
sentido de la nuestra alegría: Jesús
que llega. 

Mons. Ramón Benito de La Rosa y Carpio.

Tweets de Monseñor de La Rosa

@monsdelarosa1
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Lo Mejor del Deporte
por Radio Amistad

Lunes a viernes, 6 a 7 de la tarde 
Producción general: Lic. Pablo Ruviera 

REALIDADES Y EXTRACTOS
José Jordi Veras Rodríguez 

UUnnaa  vveezz  mmááss,,  FFrreeddddyy
Hace unos días, de

pura casualidad fui al
cine a ver algo que me
sacara de lo cotidiano y
me permitiera liberar la
mente. De pronto veo
que ya había salido la
película dominicana,
Freddy, sobre la bio -
grafía del gran humo -
rista, ser humano, pro-
ductor, actor, ciudada -
no, crítico y músico.

La verdad que no
pretendo ofrecer pre-
vios de la misma, por  -
que sería una falta de
respeto total. Ahora sí,
deseamos motivar que
puedan ir a disfrutar y
recordar la vida ejem-
plar de uno de los do -
minicanos más influ -
yentes en el ámbito cul-
tural, del humor, y de la
producción.

Nos hizo reír hasta
más no poder y hacer-

nos la vida más fácil y
llevadera. Fue defensor
de quienes en algún
momento vieron sus
vidas amenazadas o
que requerían la cola -
boración y la mano
amiga de alguien que
con sus recursos y rela-
ciones hizo mucho más
de lo que él mismo po -
día imaginarse.  

Con un corazón que
no era capaz de que
cupiera en su pecho. Y
llevó su solidaridad a
donde Dios se lo permi-
tió. Le aseguro que
usted podrá recordarlo
fielmente y a la vez llo-
rar con solo recordar
que se nos fue muy a
destiempo, alguien que
amaba este pueblo de
corazón y que tanto se
requieren dominicanos
hoy día que sigan im -
primiendo valores y los

hiciera recordar el gran
compromiso que es
mejorar lo que somos.

El mismo Freddy
Beras Goico que estuvo
presente en las épocas
históricas de naturaleza
política de importancia
de los últimos cuarenta

años, su po sufrir el
exilio como muchos
que buscaban cuidar
sus vidas y las de sus
familias.  

Fue alguien que vi -
vió agradecido de todo
cuanto recibió en amor
y cariño de este pueblo.
Y esto pudo verse en su
despedida física, la
cantidad de personas
que lo despidieron en el
camino hacia su última
morada. Eso es cons -
truir y sembrar en tierra
fértil.

Las actuaciones de
grandes actrices y acto -
res, como: Bernarda

García, Augusto Feria,
Luis José Germán, ha -
cen de la película toda
una aventura que nos
llevará a creer que aún
vive en ellos en cada
escena, así como la de
su señora esposa Pilar.

Recojo algunas de
las consideraciones de
todo esto, como lo hi -
ciera Inés Aizpun, de
Diario Libre, cuando
expresa: “Sus diálogos
improvisados con Bo -
ruga y Cuquín Victo -
ria merecen ser revisi-
tados. No han perdido
actualidad ni han que -
dado obsoletos. Son
cápsulas de risa para

momentos tristes que
deberían recetarse:
más Gordo y menos
Sedoxil”.

“Su obra social y su
activismo político me -
recerían otro espacio
mayor que este. Enca -
bezaba causas, apadri -
naba esfuerzos, rega -
laba lo suyo. Su fune -
ral fue una muestra de
todo el arco social do -
minicano”.

“Su hijo Giancarlo
le rinde ahora un tri -
buto personal con la
película Freddy. Una
película que su adora-
da Pilar, afortunada-
mente, pudo llegar a
ver”.
A través de esta pro-

ducción, una vez más,
nuestro Freddy, por in -
genio de su hijo, logra
hacernos pasar un mo -
mento memorable. 

Sin más que agre-
gar, no dejen de ir a ver
la película, Freddy, que
podrán volver a vivir
de sus ocurrencias y de
su gran aporte.  Felicito
a su hijo, Giancarlo,
por su gran trabajo y
aporte. Su padre se gui -
ría estando orgu lloso.

Una emisora de la
Arquidiócesis de

Santiago
de los Caballeros



En la aurora del cristia -
nismo, todavía los Apóstoles
anonadados con lo sucedido
el Día de Pentecostés (Hech
2,1-25), la Iglesia salió dis-
parada a la misión que Jesús
le había asignado: “Vayan y
hagan discípulos a todas las
gentes” (Mt. 28,20).
Sin lugar a dudas que los

discípulos se lo tomaron
muy en serio, a tal punto que
autoridades o tiranos de su
tiempo, en vez de mermar el
entusiasmo y arruinar la mi -
sión, por la feroz persecu-
ción, le imprimieron más
ímpetu a todos los Apóstoles
y a los que se iban uniendo a
las comunidades; dentro de
los cuales, descuella Saulo,
el gran San Pablo, lumbrera
del cristianismo de los gen-
tiles.
La vida de la Iglesia se

fue construyendo entre per-

secución, sangre, cárcel, gol -
pes, catacumbas y muerte.
De aquí sale la famosa re -
copilación de documentos de
“Las Actas de los Mártires”:
una joya a la cual el cristia -
nismo debe volver perma-
nentemente. 
Dentro de los cristianos

valientes de los primeros si -
glos tenemos obispos, sacer-
dotes, laicos que ofrecieron
su vida, como la de Cristo,
para testimoniar la validez y
la importancia de la fe. Al -
gunos tuvieron la suerte de
escribir y transmitir su fe
con su puño, su letra y su
sangre; otros, bastó el testi-
monio de su sangre derrama-
da. 
La Iglesia del Siglo I es la

misma Iglesia del Siglo XXI.
Solo le arropa, una nueva
vestidura, nuevos desafíos y,
sin embargo, siempre fiel a

persecución, testimonio y
misión.
“Vayan proclamando que

el Reino de Dios está cerca”
(Mt 10.7), repetía Jesús, a
sus Apóstoles. Este es el
contenido del anuncio y mi -
sión de los Apóstoles; ni
ellos ni la Iglesia deben pre -
dicarse a sí mismos, sino el
reino. Los discípulos llega -
ron a entender que la subida
de Jesús a Jerusalén, signifi-
caba que ya el Reino estaba
por despuntar (Lc 19,11),
pero su concepto de reino,
todavía estando a los pies de
la “subida” de Jerusalén, era
otro muy distinto al que ini-
ciaría Jesús, en la última ce-
lebración de la Pascua Judía
en la cual participó (Mt 21,
1). 
Para ellos, igual que la

madre de los hermanos Ze -
bedeos (Mt 20,20-24), Jesús
iba camino a la Torre Anto -
nia del Templo de Jerusalén,
donde se alojaba el empera -
dor cuando visitaba Jerusa -
lén, no hacia la Cruz. Del
costado de Cristo sobre la

Cruz, brotó Sangre y Agua,
que formaría la Iglesia ma -
nifestada en Pentecostés.
Tres siglos más tarde, uno

de los Padres de la Iglesia,
San Cipriano de Cartago, es -
cribió: “Extra Ecclesiam
nulla salus – Fuera de la
Iglesia no hay salvación”.
Esta frase permeó la eclesio -
logía del Medioevo y cuando
Lutero puso en tela de juicio
todos los fundamentos de la
Iglesia con su concepción de
una Iglesia sin institución
(Sola Scriptura), los teólo-
gos y las autoridades ecle-
siásticas se aferraron aún
más a este axioma, uniéndo-
lo a Mt 16,18: “Tú eres Pe -
dro y sobre esta Piedra edifi-
caré mi Iglesia, y las puertas
del Hades no prevalecerán
contra ella”.
La postura de Lutero, en

vez de generar un diálogo
conciliador, endureció aún
más la eclesiología católica:
el Concilio de Trento y la
concepción de la Iglesia Mi -
litante del teólogo y Carde -
nal Roberto Bellarmino

(1542-1621), durante el
postconcilio, fue la base para
la convocatoria del Concilio
Vaticano I y sus dos Consti -
tuciones Dogmáticas que
fueron aprobadas durante el
truncado Concilio Vaticano
I: Dei Filius, sobre la Fe
Católica y Pastor Aeternus,
sobre la Infalibilidad del
Papa. Este concilio no se lo -
gró terminar por el inicio de
la Primera Guerra Mundial
(1870).
Los Papas que se sucedie -

ron en la Silla de Pedro, co -
nocían de la necesidad, de
una continuidad del concilio
y, sin embargo, la empresa
era muy cuesta arriba. El
Papa Bueno, Juan XXIII, se
jugó la faja, se dio cuenta de
la necesidad del “aggiorna-
mento / actualización” de la
Iglesia; además tuvo la sabi -
duría y las agallas para ini-
ciarlo y la lucidez para traba-
jar un esquema de ingreso,
que no será el mismo al
final, tres años después. 
Uno de los temas, que en -

traron, durante las reflexio -
nes, fue precisamente lograr
cambiar la concepción de
una Iglesia Jerárquica a una
Iglesia al servicio del Reino.
Todo el evento conciliar, pe -
ro, sobre todo, Lumen
Gentium y Gaudium et Spes,
son testigo de eso: La Iglesia
está al servicio del Reino y
no al contrario; tampoco se
identifican y, mucho menos,
se comparan. 
El Papa Francisco está

claro de ello y está empujan-
do la Iglesia a comprender
esta síntesis evangélica, lo
que nos lleva a proponer un
nuevo axioma: “Extra Reg -
num nulla Salus – Fuera del
Reino no hay salvación”.
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Padre Isaac García de la Cruz

La Iglesia y el Reino 
Fuera del Reino no hay salvación
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Día Nacional de la Pastoral Social
Domingo Segundo de Adviento

En estas tierras quis -
queyanas hemos tenido
grandes acontecimientos
que han dado origen a
significativas festivida -
des, como el  martirio de
las tres hermanas Mira -
bal, con motivo del cual
se celebra el 25 de no -
viembre el Día Interna -
cional contra la Violen -
cia hacia la Mujer, y con
motivo del sermón de
Fray Antón de Montesi -
nos pronunciado el se -
gundo domingo de Ad -
viento del año 1511 en
defensa de mejores con -
diciones de vida para los
indígenas, la Iglesia Ca -
tólica en la República
Dominicana celebra el
Día Nacional de la Pas -
toral Social.
La Pastoral Social se

inserta en la pastoral de
la Iglesia, que según el
Catecismo de la Iglesia
Católica tiene 4 cosas
que hacer:
1- Suscitar y acrecen-

tar la fe con la palabra de
Dios (lo que hay que
creer).
2- Permitir que acon-

tezca dentro de nosotros
lo que se cree: los sacra-
mentos.
3-Lograr que se pon -

ga por obra lo que se
cree y se vive interna-
mente: las obras, la vida
moral, el seguimiento de
cristo: promoción huma -
na.
4- Orar lo que se

cree, lo que se vive y lo
que se hace
La Pastoral Social,

pues, busca la promo-
ción humana, poniendo
por obra lo que se cree;
la promoción de la fe
lleva a realizar buenas
obras, se trata, como

dice el dicho domini-
cano, de hacer el bien,
sin mirar a quien. Me
gusta la definición de la
Pastoral Social como
una actitud de servicio:
LA PASTORAL SO -

CIAL es la actitud de
servicio por la cual la
Iglesia se hace presente
en las personas, en la so -
ciedad y en las estruc-
turas para orientar y pro-
mover el desarrollo inte-
gral del hombre, de
acuerdo con los princi -
pios del Evangelio. De la
definición se desprenden
4 aspectos de la pastoral:
1.- Actitud de servi-

cio. Las actitudes son el
fruto del conocimiento,
asimilación y asunción
de las realidades y valo -
res. El servir no es acti -
vismo, ni una acción ais-
lada, es una vocación, es
parte vital de la misión
de Jesús: “No he venido
para ser servido sino
para servir y dar mi vida
en rescate por muchos”.
(Mt. 20,28). 
Estar siempre en

 constante disponibilidad
ante las necesidades aje-
nas, sin buscar ninguna
recompensa, sirviendo
por amor los unos a los
otros (cfr. Gal. 5,13), así
estamos imitando a
Jesús, y se experimenta
una gratificación y forta -
leza de espíritu. Pasar
por la vida haciendo el
bien como Jesús, buscar
el bien común es lo pro-
pio de todo ser humano
y es también la finalidad
de la pastoral social.

2.- Por esa actitud de
servicio la Iglesia se ha -
ce presente en el mundo.
La Iglesia es signo, es
sacramento de Jesús, tie -

ne que transparentarlo y
hacerlo presente. El estar
presente la hace creíble.
La Iglesia comunidad se
da y crece en la medida
en que es presencia viva
y eficaz. 
La Iglesia está forma-

da por personas que vi -
ven en la sociedad. “La
Iglesia se encuentra en -
tre las casas de los hom-
bres, ella vive y obra
profundamente insertada
en la sociedad humana e
íntimamente solidaria
con sus aspiraciones y
dificultades", nos dicen
los obispos en el Docu -
mento de Santo Domin -
go (DSD 58b). Las per-
sonas hacen estructuras
para visibilizar y ejecu-
tar sus acciones, sean de
orden sociopolítico, so -
cioeconómico y socio-
cultural. Estas estruc-
turas son necesarias,
pero sin que ahoguen la
capacidad, creatividad y
dinamismo de las perso -

nas. Cuando una estruc-
tura se hace asfixiante,
opresora, esclavizante,
la Iglesia tiene que ilu-
minar, orientar a los cris-
tianos para que sean ca -
paces de transformarla.
3.- La Pastoral Social

busca orientar y promo -
ver el desarrollo integral
del ser humano. La Igle -
sia es maestra y por eso
enseña: Lo hace a través
del magisterio, que es la
explicitación de la Pala -
bra de Dios en el tiempo
y en las circunstancias
cambiantes. Pero no sólo
enseña, sino que pro-
mueve el desarrollo inte-
gral del hombre, para ser
fiel al Señor (R.M. 59).
4.- El trabajo de ori-

entar y promover el de -
sarrollo, la Iglesia lo
hace de acuerdo con los
principios del Evange -
lio. Es el sello de auten-
ticidad pastoral, las ra -
mas no sostienen la raíz,
sino que la raíz te sostie -

ne las ramas (Cfr. Rom.
11,18). No podemos
anunciar un Evangelio
distinto, pues seríamos
infieles al Señor, a su
Iglesia, al hombre e ide-
ologizaríamos la Pasto -
ral.
Iluminados, pues, por

el Evangelio y los prin-
cipios de la Doctrina So -
cial de la Iglesia, con-
tribuimos a la solución
de los problemas socia -
les y de las necesidades
insatisfechas que afectan
a la comunidad y al ser
humano, en el campo de
los derechos humanos,
declaración de naci -
mientos, prevención a la
droga, reclusos, salud
(enfermos, nutrición,
atención primaria, medi -
camentos dispensarios,
boticas y botiquines, la -
boratorios clínicos, con-
sultas, operativos médi-
cos, hospitales, asisten-
cia espiritual a los enfer-
mos y ancianos), la mi -

gración, el medio am -
biente, los campesinos,
las asociaciones agríco-
las, con los trabajadores,
con los analfabetos con
los niños abandonados,
desarrollo humano, cali-
dad de vida (economía
solidaria, mercado justo,
el ahorro, promoción de
las viviendas, sanitarios,
estufas lorenas, energía
alternativa, la construc-
ción de acueductos, fil-
tros, etc).
Todas estas obras son

posibles gracias a la res -
ponsabilidad social de la
empresa, la solidaridad y
generosidad de tantas
personas que quieren
dejar el mundo mejor de
como lo encontraron, y a
la excelente organiza -
ción y motivación de la
Iglesia Católica.

Mons. José Dolores
Grullón Estrella

Obispo emérito de la
Diócesis de 

San Juan de la Maguana
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La Voz de María se prepara 
para realizar su Telemaratón 

Los días 15, 16 y 17 de diciembre
El Canal de televisión

católico, La Voz de María,
se prepara para llevar a
cabo su acostumbrado
telemaratón los días 15,
16 y 17 de diciembre, bajo
el lema: “El que da con el
corazón, lo recibe en
bendición”

La planta televisora, que
trasmite desde la calle Las
Carreras # 20 en la ciudad
de La Vega, también
asumió como lema este
año: “Evangelizar es 
misión de todos.” De
esta forma este medio de
comunicación deja
 entendido que quien
 colabora con el canal,
 indirectamente está
 evangelizando bajo la
modalidad electrónica.
La Voz de María, que

lleva por lema: “El Canal
que conduce a Cristo”,
dedicará los viernes 15 y
sábado 16 a recibir
 llamadas desde el estudio
principal del canal, en el
marco de una
 programación cargada de
participaciones artísticas y
la dinámica animación de
quienes conducirán la
transmisión.
La hermana Sor

Aldalemny Correa,
 directora de programación
de La Voz de María,

 informó que el telemaratón
de los días 15 y 16
comenzará con una misa.
Además, la capilla del
canal tendrá expuesto el
Santísimo para quienes
quieran ir a adorar al
Señor y rogar a Dios por el
éxito del telemaratón.
El domingo 17 está

reservado para el
 denominado “Encuentro de
Gratitud”, actividad que
tendrá lugar en el centro
de evangelización Padre
Fantino, ubicado en el
Cruce de Controva, La
Vega, y que comenzará a
partir de las 8 de la
mañana, con la
 conducción del elenco del
programa Jesús Sana Hoy

Ese gran día los
 asistentes tendrán la
 oportunidad de disfrutar de
la conferencia del
 predicador Natanael
Reyes, quien vendrá
 directamente desde
Estados Unidos. La parte
artística estará a cargo del
Grupo Renacer en el
Espíritu y de Alexis
Corniel.
La hermana Sor

Aldalemny Correa dijo que
la clausura de este
 telemaratón se hará con
una misa de sanación que
presidirá el padre Chelo,
director general del canal
La Voz de María.

Colaborar con La Voz de

María, dentro y fuera de
este telemaratón, es fácil.
Los días 15 y 16 los
interesados pueden llamar
a los números telefónicos
que estarán en pantalla, o
pueden hacer su depósito
a las cuentas: Banco
Popular: 746 025 808,
Banreservas: 050 207838
3, Banco BHD: 2385095
001 5 y Alaver: 42 001
000583 3

Además, pueden hacer
sus aportes en la
Cooperativa Vega Real:
10631000801756, Chase:
625 995 599, Bank Of
América: 483 043173278. 
La directora de

 programación de La Voz
de María también informó
que quienes quieran donar
lo pueden hacer también
de banco a banco con
Zelle: 804 573 9401.
La Voz de María ha

preparado una página
especial que estará activa
los días 15 y 16 para
quienes quieran hacer sus
aportes a través de ese
medio. Además, en la
mayoría de las parroquias
de la Diócesis de La Vega
habrá alcancías en donde
también pueden hacer sus
donaciones, quienes no
tengan la posibilidad de ir
a los bancos.
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Los últimos dos años han
sido de zozobra en mi vecin-
dad. Ha ocurrido una explo -
sión en la urbanización del
sitio con todas las conse-
cuencias ambientales rela-
cionadas.
Ayer mismo tuvimos que

acudir en busca de cierto
orden dentro del caos de
desmontes, equipos pesa-
dos, mezcladoras, polvo, de -
rrame de gasoil y ruido. Eso

ha impactado en la fauna tam-
bién. 
Antes podíamos observar

doce a quince especies de
aves; hoy, de tres a cinco de
las más comunes y asociadas
ya a la urbanidad, como go -
rriones comunes, palomas,
petigres y tórtola collarina.
Como contraste con toda

esta debacle, al final de la
tarde observé una “candelita”
y una “pegapalo”, en su

búsqueda de alimento. Me dió
tiempo a fotografiar la trepa -
dora. Una visita de gran apre-
cio!…

Pegapalo hembra (Mniotilta
Varia)

Visitante no-reproductor
Una migratoria de pasada

moderadamente común que
se reproduce desde Canadá
hasta zonas del sur de Esta -
dos Unidos. En época de no

reproducción su territorio se
amplía y llega hasta el Caribe.
Su migración se registra

mayormente en octubre y
parte de nuevo al norte en
marzo.
Un ave forrajera con habili-

dades propias de su nombre,
al sostenerse en posiciones
no comunes para otras aves,
debido a la estructura de sus
patas.

Una visita motivante


